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Ata da Reunião Ordinária nº.354 
Aos dezessete dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e dois, reuniram-se os membros do 
Conselho Municipal de Saúde de Francisco Beltrão, de forma presencial, no auditório do Espaço da 
Arte, com início às oito horas e quarenta minutos, para Reunião Ordinária, sob a presidência do 
conselheiro Ozorio Borges Neto (presidente do CMS/FB), que cumprimentou os presentes. O 
presidente do CMS/FB, convidou a secretária executiva, para proceder a leitura dos membros 
votantes, quais sejam: Manoel Brezolin, Andrea Maria Zorzo de Almeida, Cleomir Pazetto, Adma 
Poliana Cecilio da Silva, Jacir Cesar Rodttes, Erica Lurico Hamada (Emanuelle Panato), Leonir 
Antonio Dalazem, Vanilde Evangelista Banfe, Edna Mara Faust, Paula Marques, Vilmar da Motta, Ivo 
dos Santos, Ozorio Borges Neto e Tania Mara de Costa, total de 14 (quatorze) membros votantes; as 
conselheiras: Natalia Dalla Costa Becker, Aline Schmatz, Mary Angela Sabadin e Salete Justina 
Girardi, chegaram depois de findar a ordem do dia. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, 
deu início aos trabalhos. 
I – Expediente Interno: 

 Aprovação da Ata nº.353 – Referente a Reunião Ordinária do mês de Julho/2022 – O 
presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, colocou em discussão a ata nº.353 referente ao mês de 
Julho/2022, perguntou aos conselheiros se teriam observações, correções e/ou sugestões em relação 
a mesma; sem manifestações. O presidente do CMS/FB colocou em votação, a ata nº.353 referente 
ao mês de Julho/2022, que foi aprovada com 14 (quatorze) votos favoráveis dos conselheiros: Manoel 
Brezolin, Andrea Maria Zorzo de Almeida, Cleomir Pazetto, Adma Poliana Cecilio da Silva, Jacir Cesar 
Rodttes, Erica Lurico Hamada, Leonir Antonio Dalazem, Vanilde Evangelista Banfe, Edna Mara Faust, 
Paula Marques, Vilmar da Motta, Ivo dos Santos, Ozorio Borges Neto e Tania Mara de Costa, 
nenhuma abstenção e nenhum voto contrário.  

 O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, convidou a conselheira Paula Marques, vice-
presidente do CMS/FB (o 1º secretário e a 2ª secretária do CMS/FB não estavam presentes), para 
proceder a leitura dos documentos recebidos. Conselheira Paula Marques cumprimentou os presentes 
e fez a leitura conforme segue: 

 Justificativas de Ausência referente ao mês Agosto/2022 – Justificativas encaminhadas via 
aplicativo de celular (whats): conselheiros Paulo Sergio Dutra, Valdemar Bello, Hortencio Dorneles 
Cardoso e Adão Carvalho; Conselheiras Lenir Bordignon, Maria Nelli, Margarida Salete e Flavia Cadó. 

 Ofícios e demais Documentos recebidos: Oficio nº.990/2022 CRESS/PR – Seccional Cascavel, 
informa a substituição de conselheiro, conselheira atual Leila de Ramos Pivetta foi substituída pelo 
senhor Jacir Cesar Rodttes.  
II – Ordem do Dia: 

 Apresentação e Deliberação alteração do calendário para a reunião referente ao mês de 
Setembro/2022 – O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, informou sobre a indisponibilidade 
do local (Auditório do Espaço da Arte) para a realização da reunião no dia que seria costumeiro, ou 
seja, a terceira quarta-feira do mês (dia 21/09/2022), foi sugerido alterar para o dia 14/09/2022. Sem 
manifestações. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, colocou em votação a alteração do dia 
da realização da reunião no mês de setembro/2022, que será realizada no dia 14/09/2022, ficou 
aprovadas a alteração da data, com 14 (quatorze) votos favoráveis dos conselheiros: Manoel Brezolin, 
Andrea Maria Zorzo de Almeida, Cleomir Pazetto, Adma Poliana Cecilio da Silva, Jacir Cesar Rodttes, 
Emanuelle Panato, Leonir Antonio Dalazem, Vanilde Evangelista Banfe, Edna Mara Faust, Paula 
Marques, Vilmar da Motta, Ivo dos Santos, Ozorio Borges Neto e Tania Mara de Costa, nenhum voto 
contrário e nenhuma abstenção. 
III – Assuntos Gerais: 

 Informe sobre a Odontologia – O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, convidou a 
coordenadora da saúde bucal da rede municipal de saúde, Alexandra M. Gehlen, para proceder o 
informe. Alexandra M. Gehlen, cumprimentou os presentes e procedeu o informe; esclareceu 
inicialmente que no mês de junho/2022 esteve presente na reunião passando alguns informes sobre o 
Centro de Especialidades Odontológicas-CEO e foi solicitado trazer os informes sobre os 
atendimentos da clínica odontológica da Cango (dos clínicos gerais) referente aos últimos três meses. 
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Alexandra M. Gehlen apresentou com o auxílio de slides, conforme segue: Especialidade de 
Endodontia: profissional Giovana Rafagnin: mês de maio/2022, número de pacientes atendidos 29 
(vinte e nove) e número de procedimentos realizados 179 (cento e setenta e nove), junho/2022, 
número de pacientes atendidos 13 (treze) e número de procedimentos realizados 93 (noventa e três), 
mês de julho/2022 licença maternidade, total de faltantes 09 (nove); profissional Natielly Sinhori: mês 
de maio/2022, número de pacientes atendidos 35 (trinta e cinco) e 165 (cento e sessenta e cinco) 
procedimentos realizados, junho/2022 número de pacientes atendidos 34 (trinta e quatro) e 141 (cento 
e quarenta) procedimentos realizados, julho/2022 número de pacientes atendidos 32 (trinta e dois) e 
134 (cento e trinta e quatro) procedimentos realizados, total de faltantes 18 (dezoito); profissional 
Naiara Gaglietti, mês de maio/2022, número de pacientes atendidos 40 (quarenta) e número de 
procedimentos realizados 190 (cento e noventa), junho/2022 número de pacientes atendidos 42 
(quarenta e dois) e 158 (cento e cinquenta e oito) procedimentos realizados, julho/2022 pacientes 
atendidos 27 (vinte e sete) e 119 (cento e dezenove) procedimentos realizados, total de faltantes 19 
(dezenove). Fila da endodontia em 11/08/2022, total 450 (quatrocentos e cinquenta) pacientes em fila; 
em 2021, eram 178 (cento e setenta e oito) pacientes e em 2022 foram incluídos 272 (duzentos e 
setenta e dois) pacientes, estão sendo chamados para o atendimento pacientes de setembro de 2021. 
Especialidade de Cirurgia Bucomaxilofacial: profissional Jakson Antonelli: mês de maio/2022 
pacientes atendidos 50 (cinquenta) e procedimentos realizados 384 (trezentos e oitenta e quatro), mês 
de junho/2022 pacientes atendidos 76 (setenta e seis) e procedimentos realizados 469 (quatrocentos 
e sessenta e nove) e no mês de julho/2022 foram 40 (quarenta) pacientes atendidos e 303 (trezentos 
e três) procedimentos realizados, total de faltantes 33 (trinta e três); profissional Cassiano Pereira: 
mês de maio/2022, 52 (cinquenta e dois) pacientes atendidos e 404 (quatrocentos e quatro) 
procedimentos realizados, mês de junho/2022, pacientes atendidos 41 (quarenta e um), 
procedimentos realizados 284 (duzentos e oitenta e quatro), mês de julho/2022 foram atendido 60 
(sessenta) pacientes e 466 (quatrocentos e sessenta e sies) procedimentos realizados, total de 
faltantes, nesse período, 45 (quarenta e cinco). Especialidade de periodontia: profissional Ricardo 
Serena mês de maio/2022, pacientes atendidos 51 (cinquenta e um) e procedimentos realizados 167 
(cento e sessenta e sete), mês de junho/2022, pacientes atendidos 52 (cinquenta e dois) e 
procedimentos realizados 135 (cento e trinta e cinco) e no mês de julho/2022, pacientes atendidos 61 
(sessenta e um) e procedimentos realizados 246 (duzentos e quarenta e seis), total de faltantes 35 
(trinta e cinco); profissional Diórgenes Faedo, mês de maio/2022 pacientes atendidos 45 (quarenta e 
cinco) e procedimentos realizados 208 (duzentos e oito), junho/202 pacientes atendidos 41 (quarenta 
e um) e procedimentos realizados 129 (cento e vinte e nove) e no mês de julho/2022 pacientes 
atendidos 54 (cinquenta e quatro) e procedimentos realizados 234 (duzentos e trinta e quatro), total de 
faltantes 31 (trinta e um). Especialidade de paciente com necessidade especial (PNE): profissional 
Heloisa Werlang mês de maio/2022 pacientes atendidos 37 (trinta e sete) e número de procedimentos 
realizados 50 (cinquenta), no mês de junho/2022 número pacientes atendidos 28 (vinte e oito) e 
procedimentos realizados 38 (trinta e oito), mês de julho/2022 número de pacientes atendidos 16 
(dezesseis) e 32 (trinta e dois) procedimentos realizados, total de faltantes 21 (vinte e um); profissional 
Nilton Pillar, mês de maio/2022, número de pacientes atendidos 48 (quarenta e oito) e número de 
procedimentos realizados 185 (cento e oitenta e cinco), mês de junho/2022 número pacientes 
atendidos 36 (trinta e seis) e procedimentos realizados 163 (cento e sessenta e três), mês de 
julho/2022 número de pacientes atendidos 47 (quarenta e sete) e 254 (duzentos e cinquenta e quatro) 
procedimentos realizados, total de faltantes 40 (quarenta). Clínica odontológica da Cango: 
profissional Luiz A. Jardim, mês de maio/2022, número de pacientes atendidos 73 (setenta e três) 
número de procedimentos realizados 148 (cento e quarenta e oito), mês de junho/2022 número 
pacientes atendidos 77 (setenta e sete) e procedimentos realizados 162 (cento e sessenta e dois), 
mês de julho/2022 número de pacientes atendidos 102 (cento e dois) e 236 (duzentos e trinta e seis) 
procedimentos realizados, total de faltantes 27 (vinte e sete); profissional Eduardo A. Scirea mês de 
maio/2022, número de pacientes atendidos 66 (sessenta e seis) número de procedimentos realizados 
180 (cento e oitenta), mês de junho/2022 número pacientes atendidos 58 (cinquenta e oito) e 
procedimentos realizados 133 (cento e trinta e três), mês de julho/2022 número de pacientes 
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atendidos 67 (sessenta e sete) e 146 (cento e quarenta e três) procedimentos realizados, total de 
faltantes 23 (vinte e três); profissional Antônio Farinha, mês de maio/2022, número de pacientes 
atendidos 57 (cinquenta e sete) número de procedimentos realizados 234 (duzentos e trinta e quatro), 
mês de junho/2022 número pacientes atendidos 55 (cinquenta e cinco) e 192 (cento e noventa e dois) 
procedimentos realizados, mês de julho/2022 número de pacientes atendidos 61 (sessenta e um) e 
201 (duzentos e um) procedimentos realizados, total de faltantes 49 (quarenta e nove). Encerrada a 
apresentação perguntas pela plenária: conselheira Edna Mara Faust fez um alerta, sobre o número de 
procedimentos realizados, que parece bastante (p.ex., 384 procedimentos realizados, contudo foram 
atendido somente 50 pacientes) e perguntou, como falou na outra reunião, sobre a forma de 
confirmação das consultas odontológicas (pois falou que ao encaminhar mensagens de voz, muitos 
pacientes não ouvem pois usa o crédito, do celular) do paciente, como vem sendo feito essa 
confirmação agora, falou que os dados apresentados foram interessantes. A coordenadora Alexandra 
M. Gehlen informou que a confirmação para a consulta é feita através de aplicativo de celular (whats) 
e também quando possível por telefone, é realizado mais de uma tentativa; Alexandra frisou que o 
paciente sai da clínica ciente do horário do agendamento, mas que mesmo assim as servidoras da 
clínica odontológica e CEO fazem contato para relembrar o paciente, contudo falou da importância do 
comprometimento do paciente em lembrar da sua consulta. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges 
Neto, falou da responsabilidade de cada paciente em lembrar da consulta – fazer anotação com o 
compromisso agendado (usou um exemplo, comparativo, quando a pessoa recebe uma intimação do 
poder judiciário para comparecimento ao fórum, o poder judiciário não fica ligando para lembrar do 
seu compromisso), falou que é ótimo a SMS ter condições de fazer essa ligação para lembrar, mas 
frisou que a responsabilidade é do paciente em comparecer no dia agendado. A Coordenadora 
Alexandra M. Gehlen, comentou sobre a dificuldade de contato com os pacientes (números inválidos, 
troca de número, não informação de novo número, etc) e ainda sobre as faltas, que cria uma demanda 
e tumultua a fila de espera. Conselheira Emanuelle Panato perguntou sobre os procedimentos 
realizados nos atendimentos, comentou sobre os pacientes agendados que não comparecem aos 
atendimentos, que isso não é apenas com relação aos atendimentos odontológicos e sim com os 
demais atendimentos da rede, falou que acredita que isso é mais corriqueiro na odontologia pelo 
distanciamento entre as consultas (relatou um fato ocorrido com o seu vizinho, que tinha 
disponibilidade de tempo e foi chamado na vaga de um paciente faltante, e realizou os procedimentos 
necessários), sugeriu avisar ao paciente em fila de espera, que poderá ser chamado para o 
atendimento a qualquer momento, em caso de pacientes faltantes, isso otimizaria o tempo em fila para 
o atendimento; e, se possível, aumentar o número de procedimentos realizados em cada atendimento 
para tentar diminuir a fila. A coordenadora Alexandra M. Gehlen informou que no CEO e na clínica 
odontológica da Cango as servidoras têm uma forma de controle para chamar esses pacientes com 
disponibilidade de tempo, para dar vasão a fila de espera e com relação aos procedimentos informou 
que o sistema de informação do município (IDS) dá a possibilidade de informar vários procedimentos 
que são necessários (deu exemplos práticos). Conselheira Lirane T. de Camargo sugeriu incluir no 
portal transparência (no site do município de Francisco Beltrão) a fila de espera para endodontia de 
paciente especial. Conselheira Mary Angela Sabadin perguntou sobre o encaminhamento do paciente 
especial para atendimento no Hospital Regional sob anestesia geral. A coordenadora Alexandra M. 
Gehlen esclareceu que o paciente especial envolve uma gama de situações (p.ex., paciente gestante, 
paciente hipertenso, diabético descompensado, etc) e ainda informou que no Hospital Regional não é 
feito o tratamento de endodontia. Conselheiro Vilmar da Motta esclareceu sobre a pessoa com 
deficiência e a pessoa com necessidade especial, exemplificou que o cadeirante, o cego e o surdo 
não precisam de atendimento diferenciado sendo que esse atendimento especial é para aquela 
pessoa que tem uma necessidade diferenciada (o diabético, o autista) com base na Lei Brasileira de 
inclusão. A coordenadora Alexandra M. Gehlen frisou que a orientação para os profissionais das ESFs 
que é para atender o paciente cadeirante, aquele paciente com alguma dificuldade motora, o cego, o 
surdo. Conselheira Natalia Dalla Costa Becker falou que na ARSS existe o atendimento para os 
pacientes especiais que precisam de sedação. Conselheira Edna Mara Faust falou da importância de 
incluir a lista de espera para atendimento de endodontia de paciente com necessidade especial no 
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portal da transparência. Sem mais perguntas, o presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, 
agradeceu os informes trazidos pela coordenadora da saúde bucal da rede municipal de saúde do 
município de Francisco Beltrão. 

 Dengue/Zika/Chikungunya – Conselheiro Ozorio Borges Neto, presidente do CMS/FB, convidou 
Tania Lise, coordenadora do setor de combate a endemias, para proceder a apresentação. Tania Lise 
cumprimentou os presentes e informou que foi encerrado o ano epidemiológico referente 2021/2022 
(na última semana de julho), no mês de agosto inicia o ano epidemiológico 2022/2023, apresentou os 
dados referente ao ano epidemiológico 2021/2022: com base no boletim da SESA o município de 
Francisco Beltrão encerrou o ano epidemiológico com 15.978 (quinze mil novecentos e setenta e oito) 
casos notificados, sendo 8.717 (oito mil setecentos e dezessete) casos confirmados de dengue, 7.260 
(sete mil duzentos e sessenta) casos descartados, em investigação nenhum caso (zero) e um caso 
considerado inconclusivo, nenhum óbito confirmado até o momento (contudo, ainda em investigação); 
Tania Lise informou que esses números podem alterar, pois ainda não formam todos digitados (foi 
dado preferência por digitar os casos confirmados); falou sobre os dados referentes ao Estado do 
Paraná no ano epidemiológico 2021/2022; informou que o boletim da SESA volta a ser divulgado de 
forma quinzenal. Tania Lise apresentou os dados do novo ano epidemiológico 2022/2023 do município 
de Francisco Beltrão tem 01 (um) caso notificado e um caso confirmado, contudo informou que na 
região já existe município com vários casos confirmados, o que significa sinal de alerta aos munícipes, 
solicitou ajuda de cada um dos conselheiros e conselheiras para estar levando as suas entidades a 
importância de todos estarem engajados, pois não depende somente do poder público para conter a 
infestação do mosquito e sim de toda a população; informou sobre o LIRAa/2022, que é considerado 
satisfatório (baixo) e o próximo LIRAa será realizado no mês de setembro/2022; Tania Lise informou 
sobre o treinamento que foi realizado pela SESA na semana passada para coordenadores e 
supervisores com novas informações sobre o mosquito e formas de combate, informou que nos dias 
22 e 23 de agosto de 2022 irão até a cidade de Maringá/PR para conhecer o trabalho da SCALI - 
centro de armazenamento de inseticidas, esse local é onde libera a UBV pesada (onde ficam 
armazenados os inseticidas), falou que o foco da SCALI é não fazer o uso da UBV leve ou pesada e 
trabalhar com a prevenção, pois o fumacê não tem uma boa efetividade. Deixamos os números de 
telefone para contato: informações e denúncias (46) 3524-2415, (46) 98404-9876 whats, através da 
ouvidoria municipal (46) 3524-0269. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, agradeceu a 
apresentação feita pela Tania Lise.  

 Informe sobre a Mortalidade Infantil – O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, convidou a 
Andrea Zorzo de Almeida, diretora do departamento de vigilância em saúde para proceder o informe. 
Andrea Zorzo de Almeida cumprimentou os presentes, inicialmente esclareceu que não foi possível 
concluir a investigação dos óbitos referentes ao ano de 2021, pois um dos óbitos comentados na 
reunião passada, o prontuário não veio completo e o outro óbito informou que acreditam que a criança 
não seja residente no município (a mãe veio residir no município para tentar o tratamento de saúde da 
criança); falou sobre os números referente ao ano de 2022, sobre os óbitos fetais, informou que até 
o momento o total de óbitos são onze, da seguinte forma: no mês de janeiro/2022 um óbito, mês de 
fevereiro/2022 um óbito, no mês março/2022 quatro óbitos, no mês de abril/2022 dois óbito, no mês 
de maio/2022 nenhum óbito, no mês de junho/2022 um óbito, no mês de julho/2022 dois óbitos e no 
mês de agosto/2022 (até o momento) nenhum óbito registrado; falou sobre a causa dos óbitos; sobre 
os óbitos infantis, total de sete óbitos, da seguinte forma: no mês de janeiro/2022, nenhum óbito, 
mês de fevereiro/2022 dois óbitos, mês de março/2022, nenhum óbito, no mês de abril/2022, dois 
óbitos, no mês de maio/2022 dois óbitos, no mês de junho/2022 um óbito, no mês de julho/2022 
nenhum óbito e no mês de agosto/2022 (até o momento) nenhum óbito. Andrea falou sobre o comitê 
da mortalidade, informou que foram investigados alguns óbitos referente ao ano de 2021, da seguinte 
forma: óbitos infantis/2021 - 06 (seis) óbitos considerados evitáveis, 05 (cinco) óbitos considerados 
não evitáveis e um óbito considerado inconclusivo; sobre os óbitos fetais: 03 (três) óbitos 
considerados evitáveis, nenhum considerado não evitável e um óbito considerados inconclusivo. 
Andrea Zorzo falou sobre os óbitos investigados no ano de 2022: foi investigado um óbito infantil, 
considerado não evitável e investigado um óbito fetal, considerado evitável; falou o quanto é complexo 
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a situação de evitável e inevitável (várias avaliações e fatores). Sobre a taxa de nascidos vivos e a 
taxa de mortalidade infantil, falou que o número de nascidos vivos, total parcial (até o momento) no 
município é de 748 (setecentos e quarenta e oito) nascimentos, mês de agosto/2022 ainda sendo 
computado, com um percentual parcial, no ano de 2022, de 9,35% (nove virgula trinta e cinco por 
cento), contudo esse número somente poderá ser apurado de forma exata no final do corrente ano; 
também informou sobre a taxa de mortalidade dos anos anteriores, conforme segue: ano de 2017 taxa 
de mortalidade 12,9% (doze vírgula nove por cento), ano de 2018 taxa de mortalidade 13,9% (treze 
virgula nove por cento), ano de 2019 taxa de mortalidade 5,93% (cinco virgula noventa e três por 
cento), ano de 2020 taxa de mortalidade 9,42% (nove virgula quarenta e dois por cento) e no ano de 
2021 taxa de mortalidade 9,73% (nove virgula setenta e três por cento). Conselheira Aline Schmatz 
perguntou sobre as principais causas desses óbitos evitáveis. Andrea Zorzo falou que sobre os óbitos 
fetais evitáveis, má formação, procura tardia do atendimento médico, falta de acompanhamento e os 
infantis evitáveis alguma má formação, é muito subjetivo; mas em sua maioria tem a má formação 
ligada ao óbito. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, agradeceu a Andrea Zorzo, diretora do 
departamento de vigilância em saúde pela apresentação/esclarecimentos. 

 Informe sobre recursos (financeiros) Covid-19 – O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, 
convidou a diretora do departamento administrativo da SMS, Carla Schroeder para proceder o 
informe. Carla Schroeder cumprimentou os presentes e informou que desde o ano de 2020 foram 
recebidos vários recursos para o enfrentamento à pandemia da Covid-19, falou que a maior parte dos 
recursos já foram utilizados, com relação aos valores informou: valor R$ 279.699,00 (duzentos e 
setenta e nove mil, seiscentos e noventa e nove reais) – Estado, destinado ao controle do câncer 
saldo, utilização exames de preventivo; R$ 80.945,53 (oitenta mil, novecentos e quarenta e cinco reais 
e cinquenta e três centavos) – Ministério da Saúde, destino adequação dos ambientes 
odontológicos/equipamentos (foi sugerido em conversa com a coordenação da saúde bucal, adquirir 
autoclaves) – adquiridos equipamentos com o saldo remanescente, já foi encaminhado para licitação; 
R$ 90.250,00 (noventa mil, duzentos e cinquenta reais) – Ministério da Saúde - destino obesidade, 
diabetes e hipertensão; saldo de R$ 539.449,70 (quinhentos e trinta e nove mil, quatrocentos e 
quarenta e nove reais e setenta centavos) – Ministério da Saúde, suporte ventilatório equipamentos, 
ainda resta esse saldo, exclusivamente para os leitos de UTI, locação de equipamentos de suporte 
ventilatório (possivelmente esse saldo remanescente terá que ser devolvido, pois era exclusivo para 
esse fim); R$ 115.976,18 (cento e quinze mil, novecentos e setenta e seis reais e dezoito centavos) 
Ministério da Saúde, fortalecimento das equipes de AP no cuidado à população quilombola, ribeirinha 
e situação de rua, aos poucos estão utilizando com a compra do testes de covid para essa população, 
informou que no momento são esses os saldos remanescentes. Conselheiro Ozorio Borges Neto 
perguntou, se caso, os valores não forem utilizados, se terão que ser devolvidos. Carla Schroeder 
informou que ainda não tem certeza (sobre a devolução dos valore remanescentes), mas que no dia 
23/08/2022 terá uma vídeo conferência onde o tema poderá ser discutido; Carla Schroeder comentou 
que dificilmente os recursos são devolvidos ao Ministério da Saúde, que geralmente os valores 
remanescente são realocados em outras situações. Conselheira Emanuelle Panato perguntou sobre a 
compra de máscara N95, que fez a solicitação e foi informada que não será mais comprada para 
fornecimento ao profissional de saúde. Carla Schroeder informou que não tem conhecimento dessa 
informação, irá verificar junto a central de abastecimento – CAF. Manoel Brezolin, secretário municipal 
de saúde, sobre a compra de mascaras, falou que serão seguidas as recomendações da ANVISA, 
comentou que algumas vezes existe a dificuldade da compra de alguns materiais; sobre os valores 
recebidos para enfrentamento da Covid-19 em especifico aquele valor de quinhentos e trinta e nove 
mil (e pouco) falou que caso tenham que usufruir somente para aquele fim (compra de ventilador) 
acredita que não será possível, pois no momento não tem mais necessidade e o município (ainda 
bem) não tem tido pacientes entubados aguardando leitos de UTI na UPA, sobre os demais recursos 
serão usados. Conselheira Emanuelle Panato ainda fez mais alguns comentários sobre a compra das 
máscaras; foi sugerido para trazer a devolutiva sobre essa situação (das máscaras) na próxima 
reunião (informes gerais). O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, agradeceu a apresentação 
feita pela Carla e convidou para proceder do informe seguinte.   
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 Informe sobre as emendas parlamentares, doa ano de 2021 e 2022, de forma geral e em 
especial aquelas referentes reformas de unidades – Carla Schroeder seguiu com o informe sobre 
as emendas parlamentares. Carla Schroeder trouxe para apresentar as emendas de investimento, 
falou que no final do ano de 2021 e 2022 foram recebidos e/ou pactuados alguns valores, conforme 
segue: valor R$ 237.000,00 (duzentos e trinta e sete mil reais), destinado para a aquisição de 
ambulância, já está em processo de licitação; R$ 170.000,00 (cento e setenta mil reais), destinada a 
compra de Van, também em processo de licitação; R$ 450.000,00 (quatrocentos e cinquenta mil 
reais), destinado a compra de ônibus, Carla fez uma ressalva com relação a aquisição do ônibus, pois 
esse valor é para a compra de um ônibus grande e com esse valor consegue apenas a compra de um 
ônibus pequeno (micro ônibus), em processo de licitação; R$ 300.000,00 (trezentos mil reais) 
destinado a reformas da unidades de saúde, em negociação junto a 8ª Regional de Saúde na tentativa 
de alterar a reforma das quatro unidades mencionadas para apenas duas unidade; R$ 210.000,00 
(duzentos e dez reais) destinado a compra de tablet’s ACS, já foi licitado, está na fase de avaliação 
das amostras. Conselheiro Ozorio Borges Neto, perguntou quais seriam as unidades para reforma. 
Carla Schroeder falou que ainda não saberia informar com certeza, que será definido pela gestão, 
mas acredita que será para as unidades em pior estado de conservação. Manoel Brezolin, secretário 
municipal de saúde, falou que acredita que as unidades em pior estado são a ESF Luther King (que 
aguarda parecer técnico) e as do interior são Ponte Nova do Cotegipe e Rio Tuna. Conselheira 
Emanuelle Panato perguntou como seria feito para aumentar o valor do recurso; Carla Schroeder 
informou que teria que devolver esse recurso e solicitar novo. Conselheiro Leonir A. Dalazen falou que 
a comissão de fiscalização foi fazer a visita nas unidades da Ponte Nova do Cotegipe, Km 20, 
Jacutinga e Assentamento Missões, fez mais alguns comentários sobre as visitas realizadas e os 
valores disponibilizados, falou que ainda não foram na unidade do Rio Tuna. Conselheira Vanilde E. 
Banfe falou que foi até o Rio Tuna visitar uma conhecida e passou pela unidade de saúde daquela 
localidade, comentou que está bastante precária. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, 
agradeceu os informes trazidos Carla Schroeder.   

 Informe Comissão de fiscalização e auditoria dos serviços – O presidente do CMS/FB, Ozorio 
Borges Neto, convidou a conselheira Paula Marques para proceder a apresentação. Conselheira 
Paula Marques cumprimentou os presentes e esclareceu que a coordenadora da comissão (Indianara 
Ribeiro Miranda Pontes) teve que se ausentar da reunião por motivos particulares. Conselheira Paula 
Marques comentou que na reunião ordinária do mês de julho/2022 foi informado sobre as visitas 
realizadas, contudo ficou pendente a apresentação das fotografias; ainda, informou que na reunião 
ordinária do mês de setembro/2022 trarão o informe sobre as visitas realizadas no mês de 
agosto/2022. Conselheira Paula Marques apresentou os slides com imagens da ESF Luther, ESF Km 
20 e Unidade da Ponte Nova do Cotegipe; falou das rachaduras encontradas na ESF Luther King 
(mostrou as imagens), ao que aparenta a unidade da ESF Luther King está afundando e fica visível no 
piso; sobre a unidade da ESF Km 20 informou que a equipe reclamou da qualidade das luvas de 
procedimento (sujas), mostrou a situação precária da unidade de Ponte Nova do Cotegipe, falta de 
acessibilidade, comentou que realmente a unidade precisa de reforma, mas tem coisas que são de 
organização do próprio trabalho, p.ex., organizar as salas, se desfazer das coisas velhas 
(equipamentos que não funcionam), não deixar coisas acumuladas, em especial lixo; Paula falou que 
tem preocupado muito a situação da limpeza nas unidades (de forma geral). Conselheira Mary Angela 
Sabadin perguntou sobre a auxiliar de serviços gerais, se cada unidade (essa do interior) tem uma 
auxiliar de serviço gerais ou é a equipe de enfermagem que precisa fazer a limpeza. Manoel Brezolin, 
secretário municipal de saúde, falou que como o atendimento é feito uma vez na semana, a própria 
equipe faz a limpeza. Conselheira Emanuelle Panato sugeriu para que a auxiliar de serviços gerais 
fosse itinerante como a equipe (médica e enfermagem). Conselheira Mary Angela Sabadin sugeriu (de 
acordo com a colocação da Emanuelle Panato) para a auxiliar de serviços gerais estar indo no dia 
anterior ao dia do atendimento para proceder a faxina. Conselheira Paula Marques frisou aos 
presentes a importância de falar no microfone para ficar gravado e ser transcrito (se não falar ao 
microfone não tem como fazer a transcrição). Conselheiro Leonir A. Dalazen expos sobre a distância 
para localizar um agente comunitário de saúde e ao chegar na casa indicada a ACS não estava, falou 



 Conselho Municipal de Saúde de Francisco Beltrão 
R. Octaviano Teixeira dos Santos,1000. Centro. Cep:85.601-030 Francisco Beltrão- PR   

Fone/Fax: (46) 3520-2130 Email: conselhosaude@franciscobeltrao.com.br 
 

313 
314 
315 
316 
317 
318 
319 
320 
321 
322 
323 
324 
325 
326 
327 
328 
329 
330 
331 
332 
333 
334 
335 
336 
337 
338 
339 
340 
341 
342 
343 
344 
345 
346 
347 
348 
349 
350 
351 
352 
353 
354 
355 
356 
357 
358 
359 
360 
361 
362 
363 
364 

que a reclamação da comunidade é grande (que na unidade ninguém trabalha), p.ex. a ACS só vai na 
unidade o dia que o médico vai, falou sobre os relatórios apresentados pelas ACSs, acredita que falta 
alguma coisa (no sentido de mais cobrança) aos ACSs. Conselheira Paula Marques falou que no dia 
da visita na unidade Ponte Nova do Cotegipe os moradores foram até eles reclamar do trabalho das 
ACSs (que não fazem visitas), solicitação da comunidade que os ACSs sejam mais atuantes. 
Conselheira Mary Angela Sabadin elogiou a atuação do CMS/FB fazendo essa “ponte” com a 
comunidade e trazendo ao conhecimento de todos a real situação. Conselheiro Ozorio Borges Neto, 
comentou sobre o ofício encaminhado do CMS/FB para a SMS, sugeriu a SMS ter e disponibilizar 
uma equipe de limpeza, em especial, para manutenção das unidades do interior, fez mais algumas 
pontuações sobre essa situação. Conselheiro Leonir A. Dalazen falou brevemente sobre a visita feita 
na ESF Km 20 (conforme comentado na reunião ordinária do mês de julho/2022) falou sobre a equipe 
dessa unidade ser unida, um ajuda outro, falou que na unidade tem uma auxiliar de serviços gerais 
que chega antes da equipe para manter a unidade limpa e em ordem para os atendimentos, solicitou 
registro para que as demais unidades sigam o exemplo. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges 
Neto, agradeceu a apresentação feita pela conselheira Paula Marques. 

 Conselheira Vanilde Evangelista Banfe solicitou ponto de pauta: perguntou sobre o uso dos 
tablets pela ACSs (agentes comunitárias de saúde) obteve informações que não funcionam (gostaria 
de esclarecimentos sobre o uso do equipamento e também sobre as funções desempenhadas por 
elas); perguntou sobre as propostas aprovadas na última conferência municipal de saúde, que pensa 
que boa parte das propostas não foram cumpridas; falou sobre os valores que são devolvidos pela 
câmara municipal de vereadores ao município, se o valor não poderia ser destinado a realização das 
cirurgias eletivas; falou sobre o CEONC, que esteve lá e verificou que tem como ser feita uma 
cobertura para proteger os pacientes da chuva e do sol (um toldo).  

 Informe sobre a Rede Municipal de Saúde – Conselheiro Ozorio Borges Neto, presidente do 
CMS/FB, convidou o Secretário Municipal de Saúde, Manoel Brezolin, para proceder o informe. 
Manoel Brezolin cumprimentou os presentes e falou: sobre a importância em ter novas discussões 
como a manutenção das unidades, limpeza, organização do serviço, falou que tivemos um período 
conturbado onde era discutido falta de médico, falta de respirador, falta de atendimento, etc, são 
necessidades que precisam ser avaliadas e observa-se a mudança de foco, informou que hoje todas 
as unidades da rede municipal contam com o atendimento médico, falou que a SMS tem trabalhado 
bastante na reorganização dos territórios (área de abrangência de cada unidade de saúde, da cidade 
e do interior) que depende muito das equipes, em algumas áreas estão na fase de estudo para essa 
redivisão, expos que essa reorganização territorial não é uma tarefa fácil, pois interfere diretamente 
nos atendimentos à população, informou que no Bairro Sadia, Bairro Jardim Floresta e Bairro Jardim 
Itália essa nova divisão vem sendo implantada, falou que gradativamente (após estudos de área) será 
feito em todos os bairro da cidade, quanto ao interior estão tentando ampliar os dias de atendimento e 
também readequação das áreas; falou sobre a implantação do ambulatório da obesidade (pacientes 
que tem indicação de cirurgia bariátrica) que terá a primeira reunião no dia 19/08/2022, teve mudança 
no protocolo do Estado para a realização dessa cirurgia, assim os pacientes deverão fazer 
acompanhamento anterior a cirurgia; informou mudança de endereço da clínica de saúde mental e do 
CAPS AD que passarão a usar a mesma estrutura física (Rua Maringá esquina com a Rua 
Maranhão), mas são serviços independentes entre si; frisou que todas as unidades contam, no 
momento, com atendimento médico; informou sobre a realização de capacitações para as equipes da 
rede municipal de saúde, programadas para os próximos meses; sobre a situação da covid-19 
esclareceu que o município tem um número grande de casos positivos, mas sem gravidade; sobre a 
dengue, está calmo, com alguns casos em investigação; sobre o surto de infecções respiratórias, 
aparentemente passou ou está dentro da normalidade. Manoel Brezolin, fez alguns apontamentos 
sobre questionamentos levantados no decorrer da reunião: sobre os pacientes faltantes (em consultas 
de forma geral) falou que é tarefa árdua fazer o paciente comparecer nas consultas; sobre o trabalho 
desenvolvido pelo ACS comentou que há anos é difícil o controle e com a pandemia da covid-19 isso 
piorou, esclareceu que as reclamações, quanto ao trabalho das ACS, não são formalizadas (via 
ouvidoria), falou que a SMS precisa do auxílio da população nesse sentido, esclareceu que o trabalho 
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desenvolvido pelo ACE é diferente, pois tem um supervisor a cada dez agentes de combate a 
endemias; sobre o auxiliar de serviço gerais nas unidades do interior já foi amplamente discutido, não 
chegaram a um consenso; sobre o toldo do CEONC, esclareceu que é uma empresa privada que 
presta serviço ao ente público (município), falou que o CEONC vem apresentado ao município uma 
proposta de reestruturação dos serviços prestados, equipamentos novos e reforma na estrutura física. 
Conselheiro Leonir A. Dalazen complementou a fala da conselheira Vanilde E. Banfe, sobre as 
propostas aprovadas na última conferência e ainda não cumpridas, p.ex. a unidade de saúde na 
comunidade de Secção Jacaré que não foi cumprida (falou que a SMS está ciente e parece que já tem 
alguma definição); sobre o CEONC falou que teve uma situação com familiar e que foi muito bem 
atendido. Conselheiro Vilmar da Motta falou sobre a nova divisão de territórios para o atendimento a 
pessoa com deficiência (mobilidade), falou sobre a lei brasileira de inclusão, que dispõe que a pessoa 
com deficiência tem prioridade no atendimento e a facilidade de acesso a esse atendimento. Manoel 
Brezolin esclareceu que com a divisão territorial dificulta a exclusão de família de determinada área, 
pois a divisão é feita num todo, mas o estudo realizado antes de firmar a divisão serve para verificar 
algumas situações. Manoel Brezolin sobre a realização de cirurgias eletivas informou que não é falta 
de recurso financeiro destinado a esse fim, esbarra na falta de profissional e espaço físico (hospital – 
centro cirúrgico, leitos). Conselheira Vanilde E. Banfe sugeriu conversar com os moradores dessas 
localidades (interior) que não tem auxiliar de serviços gerais para ver a possibilidade de alguém se 
propor a fazer essa limpeza; falou sobre a ESF Luther King sugeriu desativar a unidade para dar início 
a reforma; perguntou sobre os valores gastos com a manutenção das unidades de saúde e sobre a 
função desempenhada pela ACS. O presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, agradeceu as 
informações trazidas pelo secretário municipal de saúde, Manoel Brezolin. 

 Conselheira Aline Schmatz convidou aos presentes para participar do evento municipal de 
incentivo ao parto normal e humanizado, com a exibição do filme: O renascimento do parto 2; fez 
alguns esclarecimentos de como iriam ocorrer as discussões sobre o tema proposto.   

 Nada mais havendo, o presidente do CMS/FB, Ozorio Borges Neto, encerrou a reunião, lembrou 
aos presentes que a reunião ordinária do mês de setembro/2022 será realizada no dia 14/09, 
agradeceu a participação dos presentes e convidou a todos para participarem da próxima reunião 
ordinária; informou que a reunião da mesa diretora será realizada na semana anterior (dia 05 ou 06) e 
caso algum conselheiro (a) tenha ponto de pauta fazer a solicitação antecipadamente a mesa diretora.  

 
         

        
 Presidente do CMS/FB 
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